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Дорогие жители «Тёплого края» – наши 
читатели! Еще несколько месяцев назад 
я был почти уверен, что газеты в нашем 
городе никому не нужны. Их становится 
меньше, тиражи падают, люди предпочи-
тают Интернет или вовсе не хотят читать. 
Увы, все это правда. Но лишь отчасти! Тако-
го количества благодарных откликов наша 
редакция не ожидала. Стотысячный тираж 
«Тёплого края» попадает в хорошие руки!

В этом мы еще раз убедились, проведя 
анкетирование тех, кто уже успел позна-

комиться с нашим юным изданием. 9 Мая 
во время такого торжественного, но при 
этом по-домашнему уютного праздно-
вания в парке Тропарево (подробнее 
на стр. 3) наши волонтеры опросили более 
300 читателей, которые с удовольствием 
делились своими соображениями. 

Главный вывод: газета нравится и нуж-
на. Но еще более ценно, что практически 
каждый из опрошенных предложил нам 
свой взгляд на развитие районов, назвал 
интересующую его тему, обратился с по-

желанием к депутату Мосгордумы Ренату 
Лайшеву, благодаря которому газета по-
падает в каждую семью Коньково и Тепло-
го Стана.

Многие пекутся о благоустройстве дво-
ров и улиц, кто-то ждет информации о со-
циальных программах, о досуге детей           
и работе поликлиник. Людям было бы ин-
тересно сравнить цены на продукты и ле-
карства в районе. Почти всех беспокоит 
тема развития транспортной инфраструк-
туры и вопросы экологии. А еще просили 
писать о моде, кулинарии, фитнесе, само-
лечении, истории района, музыке… И хоть 
немного юмора!

Разумеется, для освещения многих из 
названных тем и была создана наша газета! 

Обо всем в одном 8-полосном номере 
не расскажешь, но некоторые пожелания 
мы постарались учесть уже сейчас. На 6-й 
странице наш корреспондент рассказывает 
о местах, где люди старшего поколения 
могут провести свой досуг. Там же вы 
познакомитесь с июньской афишей. На 7-й 
странице вас ждет рецепт восхитительного 
шашлыка.  

Все серьезные темы вашему вниманию 
предлагаются в начале и середине номе-
ра. А на сладкое, как и просили, немного 
смеха – стр. 8.

Больше позитива, друзья! Всегда ждем 
ваших писем!

Денис КРАВЧЕНКО

стр.  2

Посетителям Хованского
кладбища угрожают

В 1990 году канула в Лету Всесоюзная 
пионерская организация, самая 
могущественная детская организация 
в мире, детская империя! Четверть 
века подавляющее большинство 
маленьких россиян не повязывает 
галстук, не говорит «Всегда готов!» и ни 
в чем не клянется «перед лицом своих 
товарищей». Плохо это или хорошо? 
Что пришло на смену пионерии? Нужна 
ли стране такая большая организация 
или лучше много маленьких, но на 
любой вкус? На эти вопросы пытались 
ответить участники круглого стола 
в Общественной палате России.

ОТ РЕДАКТОРА
Шашлык и море позитива

25
пионерии

лет
без

стр.  4−5

Плакат 1956 года «Оживим пруды и водоемы!». Художник В. Нарышкин

БАНДА 
НА ПОГОСТЕ



2 слово и дело

МОСГОРДУМА РЕШИЛА

«ОСТРОВКИ ПРИРОДЫ» 
ПОД ЗАЩИТОЙ

Кто очистит кладбище от стервятников?

НОВОСТИ ЮГО-ЗАПАДА
В КОНЬКОВО 
НОВЫЙ ГЛАВА 
УПРАВЫ
Мэр Москвы Сергей Со-
бянин 15 мая подписал 
распоряжение, назначив 
Игоря Драгина на долж-
ность главы управы райо-
на Коньково (ЮЗАО) сро-
ком на один год.
Ранее Игорь Викторович 
был заместителем пре-
фекта Северного адми-
нистративного округа 
города Москвы и главой 
управ целого ряда райо-
нов столицы. Игорь Дра-
гин родился в 1961 году в Москве, образование − высшее. 
На государственной службе с 1993 года.

Что же скрывается за эти-
ми сухими, протоколь-
ными фразами? Измене-
ния, принятые депутатами, 
очень значительны! Те-
перь пренебрежение не-

которых должностных лиц 
и ответственных организа-
ций к содержанию газонов 
и цветников будет сурово 
наказываться.

Принятые поправки 
значительно увеличива-
ют штрафы за «Неприня-
тие мер по восстановлению 
утраченного (уничтоженно-
го) травяного покрова га-
зона…». Так, должностные 
лица заплатят штраф, мак-
симальный размер которо-
го составляет 50 000 рублей, 

а юридические лица рас-
станутся со 100 000. Нару-
шение порядка выполне-
ния работ по цветочному 
оформлению города, вы-
разившееся в несоответ-

ствии площади цветника 
площади, утвержденной 
паспортом цветника, несо-
блюдении норм высадки 
рассады, а также наруше-
ние требований по сбору 
мусора, поливу, прополке, 
замене увядшей или утра-
ченной рассады повлечет 
аналогичные штрафы.

Но самой главной но-
вацией, которую вносят 
поправки, является пере-
нос вышеуказанных ад-
министративных соста-

вов в гл. 8 КоАП Москвы: 
«Административные пра-
вонарушения в области 
благоустройства города». 
Администрирование этих 
правонарушений теперь не 
требует составления про-
токола и будет проводить-
ся по фото- или видеомате-
риалам.

Отметим, что не только 
должностные лица и орга-
низации «повинны» в со-
кращении зеленых пло-
щадей. Многие москвичи 
также прикладывают свою 

руку, а вернее сказать, ко-
лесо личного автотран-
спорта. Именно тем, кто 
паркует автомобили на га-
зонах и цветниках, Москов-
ская городская дума и го-
товит сюрприз: теперь нет 
необходимости вызывать 
инспектора и составлять 
административный про-
токол на месте в присут-
ствии собственника авто-
мобиля! Достаточно будет 
фото- и видеоматериалов, 
фиксирующих факт, чтобы 

собственнику авто пришло 
«письмо счастья» на сум-
му от 5000 (для граждани-
на) до 300 000 рублей (для 
организации).

Депутат Московской го-
родской думы Ренат Лай-
шев, считает, что речь идет 
не только о внешнем виде 
нашего города, но и о здо-
ровье москвичей:

– В Москве недоста-
точная площадь зеленых 
насаждений. При норме 
в 30 квадратных метров на 
человека жителям столицы 

достается меньше 15, а по 
некоторым данным и то-
го меньше! Зеленые на-
саждения – это естествен-
ный фильтр, барьер на пути 
пыли и смога к нашим лег-
ким. Уверен, принятые по-
правки придутся по душе 
значительной части мо-
сквичей, законопослушной 
и ответственной части жи-
телей, а главное – приведут 
к тому, что и так небольшие 
«островки природы» не бу-
дут варварски уничтожаться.

Владимир ЮРЕНЕВ

В конце прошлого года 
в приемную депутата Мос-
гордумы от районов Конь-
ково и Теплый Стан Рената 
Лайшева стали приходить 
сначала единичные, а за-
тем и коллективные жало-
бы по одной и той же теме. 
К посетительницам Хован-
ского кладбища пожило-
го возраста стали регуляр-
но подходить лица из числа 
гастарбайтеров с настойчи-
выми предложениями по 
ремонту оград и надгро-
бий.

При отказе мерзавцы 
начинали угрожать − мол, 
побьем и сломаем все, что 
можно побить и сломать. 
Раздавались и угрозы фи-
зической расправы. Граж-
дане, попавшие в подоб-
ную ситуацию, были очень 
напуганы. Еще бы! Зача-
стую в отдаленной части 
кладбища, где происходи-
ли подобные инциденты, 
было малолюдно, помощи 
попросить было не у кого. 
Могло случиться всякое.

Если же люди находи-
ли в себе мужество жестко 
отказать негодяям, пони-
мая, что столкнулись с на-

глым вымогательством, им 
обещали разбить надгро-
бья и памятные знаки их 
умерших родственников. 

Пожилые люди начинали 
терзаться, а вдруг и правда 
они это сделают?

В итоге некоторые 
из граждан, попавших в эту 
ситуацию, высказали сво-
ему депутату просьбу на-
вести порядок и обратить 
внимание властей на эти 
вопиющие факты. Ре-
нат Алексеевич обратился 
в ГУП «Ритуал», потребовав 
усилить охрану кладбища, 
разместить информацию 
о том, что любые ремонт-
ные работы могут произ-
водиться исключительно 
на основе пожелания граж-
дан.

Руководство предприя-
тия признало существова-
ние проблемы и сообщи-

ло, что только за 2014 год 
в ходе рейдов, организо-
ванных совместно с ГУ МВД 
по городу Москве и УФМС, 
было задержано 388 ми-
грантов, незаконно дей-
ствующих на территории 
кладбища.

Кроме того, депутат об-
ратился к начальнику от-
деления полиции района 
Коммунарский подполков-
нику полиции Юрию Воро-
нину. Юрий Александрович 
пообещал внимательно по-
дойди к проблеме, про-
вести профилактические 
меры и взять ситуацию на 
контроль.

Юрий КОСТИКОВ

В текущей парламентской сессии по ини-
циативе мэра Москвы Сергея Собянина 
Московская городская дума рассмотре-
ла поправки в Кодекс города Москвы об 
административных правонарушениях, 
которыми изменяется порядок адми-
нистрирования штрафов за нарушения 
в сфере благоустройства города.

ПРАВОПОРЯДОК

На Хованском кладбище действует органи-
зованная группа мигрантов-правонарушителей. 
Угрозами и шантажом они вымогают денежные 
средства у посетителей.

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ В «МЕРИДИАНЕ»
Департамент труда и занятости населения города Мо-
сквы и ГКУ Центр занятости населения ЮЗАО пригла-
шает ищущих работу граждан и работодателей 10 
июня 2015 года с 11:00 до 15:00 в ЦКИ «Меридиан» 
на окружную ярмарку вакансий.

Вы сможете получить информацию о работе служ-
бы занятости, подобрать подходящую работу у пред-
ставителей служб персонала предприятий-работо-
дателей или в списках вакансий. Также специалисты 
проконсультируют вас по вопросам трудоустройства. 
Все услуги оказываются бесплатно!

Адрес: ул. Профсоюзная, д. 61. Проезд до метро 
«Калужская». Контактный телефон: 8 (495) 938-00-37 
Факс: 8 (495) 938-25-32. 

ДЕНЬ ЭКОЛОГА В ЗАКАЗНИКЕ 
«ТЕПЛЫЙ СТАН»
Насыщенная программа, посвященная празднику, 
ждет горожан 6 июня в заказнике «Теплый Стан».      
Начало в 12:00. 
Всех пришедших ждет увлекательная спортивно-по-
знавательная программа. В светлое время суток будет 
работать уличный театр, после 21:00 покажут фильмы 
экологической тематики. Также пройдут игры, викто-
рины и конкурсы. 

ЗОН ОТДЫХА СТАЛО БОЛЬШЕ
Мэр Москвы Сергей Собянин утвердил обновленный 
перечень мест массового отдыха. Этим летом появят-
ся 31 новая территория массового отдыха. Общее ко-
личество таких мест увеличится с 94 до 125, в том чис-
ле будет открыто 12 зон отдыха с купанием, 47 зон без 
купания и 66 мест отдыха около водоёмов.
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Знаменитое спортивное объединение, где сегодня зани-
маются более 16 тысяч воспитанников по 24 видам спор-
та, организовало целый ряд площадок, в течение всего 
дня притягивающих внимание гуляющих москвичей. Де-
сятки волонтеров встречали гостей парка, среди которых 
было немало ветеранов Великой Отечественной войны. 
Убеленные сединами старики по праву чувствовали себя 
главными героями события, принимали цветы и самые 
искренние поздравления и пожелания.

На празднике работала мобильная приемная депу-
тата Московской городской думы от районов Коньково        
и Теплый Стан Рената Лайшева. Помощники депута-
та принимали обращения граждан, а сам Ренат Алексе-
евич обстоятельно отвечал на вопросы жителей. Рядом 
расположилась палатка нашей газеты, где каждый мог 
получить свежий номер «Тёплого края», сувенир и отве-
тить на вопросы анкеты. И конечно, огромной популяр-

ностью пользовался спортивный городок «Самбо-70», 
где в режиме нон-стоп шли мастер-классы и показа-
тельные выступления юных спортсменов.

Кульминацией праздника стало многолюдное тор-
жественное шествие, к которому мог присоединиться 
каждый желающий. Посетители парка из всех районов 
Юго-Запада под флагами и знаменами прошли к глав-
ной эстраде парка, где состоялся праздничный кон-
церт. 

Префект Юго-Западного административного округа 
Олег Волков высоко оценил уровень проведения и ат-
мосферу, совместно созданную на мероприятии. Он 
и председатель окружного Совета ветеранов Влади-
мир Шейкин поблагодарили руководство «Самбо-70» 
за тесное сотрудничество при организации мероприя-
тия, в котором приняли участие около 20 000 горожан.

Демид ЖЕГЛОВ,
Иван ПИСАРЕНКО (фото)

ДЕНЬ В ИСТОРИИ
ФОТОФАКТ

9 Мая, в День 70-летия Великой Побе-
ды, в парке «Тропарево» состоялся за-
мечательный и очень трогающий своей 
теплотой праздник для жителей Юго-
Запада столицы. По традиции Центр 
спорта и образования «Самбо-70» Мо-
скомспорта принял самое активное 
участие в празднике, организованном 
префектурой ЮЗАО.

В Тропарево на территории современного парка в 1941 году проходила линия обороны Москвы. Депутат Мос-
гордумы Ренат Лайшев возлагает цветы на уцелевшее оборонительное укрепление
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Четверть века, как не ста-
ло Всесоюзной пионер-
ской организации имени   
В. И. Ленина. Тот, кто сего-
дня моложе 34−35 лет, ни-
когда не повязывал галстук 
с тремя алыми языками.
Есть, конечно, исключения – 
пионерия-то существует, но 
совсем не в прежних мас-
штабах.

Есть пионерия и в брат-
ской Беларуси, и в Китае, 
на который в последнее 
время мы смотрим с на-
деждой. В мире все очень 
неплохо с детскими обще-
ственными организаци-
ями! Тех же скаутов, чья 
организация стала прото-
типом для наших пионеров, 
сейчас 38 млн в 217 странах 
мира.

У нас же, по некото-
рым оценкам, участием 
в детских организациях 
и объединениях охваче-
но не более 10% детского 
населения. И это пробле-
ма, которую многие спе-
циалисты возводят в ранг 
государственной. Ведь под-

линно гражданское обще-
ство в по-настоящему пра-
вовом государстве должно 
начинаться с юных росси-
ян. Именно в детских об-
щественных организациях 
прививаются навыки пра-
восознания, учат прояв-
лять свою гражданскую по-
зицию.

Так ли это? Не пора ли 
сделать выводы и перело-
мить ситуацию? Ответы на 
эти вопросы искали участ-
ники круглого стола, состо-
явшегося в Общественной 
палате России.

СТРАТЕГИЯ 
ДЕЙСТВИЙ
Дискуссия состоялась по 
инициативе Любови Духа-
ниной, председателя Ко-
миссии по развитию науки 
и образования Обществен-
ной палаты России и Меж-
региональной рабочей 
группы, которая объедини-
ла взрослых из 18 регионов 
страны, содействующих 
взаимодействию, коор-
динации и консолидации 

детского общественного 
движения. Любовь Никола-
евна, которая также входит 
в Центральный штаб Об-
щероссийского Народно-
го фронта и Координацион-
ный совет по реализации 
Национальной стратегии 
действий в интересах детей 
при Президенте РФ, в са-
мом начале разговора под-
черкнула, что государствен-
ная власть видит – детское 
движение ширится − и го-
това создавать условия для 
его развития:

– 25 лет назад развал 
единой пионерской орга-
низации дал старт созда-
нию большого количества 
общественных детских ор-
ганизаций. Четверть века 
для истории − это не очень 
много, но если разделить 
это время на периоды дет-
ства ребенка, из которых 
3−4 года он бы провел в пи-
онерской организации, то 
речь идет уже о нескольких 
поколениях, которые не по-
лучили опыта лидерства, 
дружбы, взаимовыручки.

Нам известен указ пре-
зидента о Национальной 
стратегии действий в инте-
ресах детей на 2012−2017 
годы, в этом документе де-
ти по существу признаны 
партнерами власти. Они 
имеют право решать все 
серьезные вопросы, затра-
гивающие семью, школу, 
общество, государство. 

Как это сделать? Как     
услышать голос ребенка, 
когда у нас звучат в основ-

ном голоса политиков? Не-
смотря на то что созданы 
юридические предпосыл-
ки для развития детского 
движения, ситуация скла-
дывается непросто. Разви-
тие детских организаций 
требует очень многих ус-
ловий. Не только наличие 
взрослого, который готов 
поддерживать своим уча-
стием ребят. Это и помеще-
ние, и какие-то финансо-
вые затраты. Есть и другие 
проблемы. Общественная 
палата готова вместе с за-
интересованными сторона-
ми обсуждать способы их 
решения.

ЛОСКУТНОЕ 
ОДЕЯЛО
Алексей Трубин, ру-
ководитель Общественно-
го холдинга «Территория 
интеллекта», считает, что 
сегодняшнее детское дви-
жение России как пестрое 
лоскутное одеяло – огром-
ное многообразие видов 
и типов организаций, мно-
жество различных подхо-
дов. Однако возможность 
создания мощной единой 
организации продолжа-
ет обсуждаться на разных 
уровнях:

Как только государ-
ственная монополия рух-
нула, сформировался ры-
нок детских общественных 
организаций, на котором 
действительно непросто 
играть. Это при том, что 
обилия ресурсов и конку-
ренции на этом рынке нет 
и бороться здесь собствен-
но не за что. 

Многие руководите-
ли утверждают, что единая 
детская организация необ-
ходима. Но пока ни одна из 
этих инициатив не достигла 
массового распростране-
ния и признания.

Проводя множество 
встреч по этой теме, мы 
спросили у коллег в Пяти-
горске: «А зачем вам еди-
ная детская организация?» 
И ответ был дан: «Нам ну-
жен новый рывок, новый 
старт, свежее дыхание».  
Но мы прекрасно понима-
ем, что создание единой 
детской организации − да-
леко не единственный спо-

соб дать новый импульс 
детскому движению. Если 
многие представители 
старшего поколения нахо-
дятся в плену ностальгии, 
то у детей, с которыми мы 
сейчас общаемся, ее нет      
и быть не может. 

Есть ряд проблем, на-
зову основные. На дан-
ный момент детские обще-
ственные организации не 
имеют признанного юри-
дического статуса. Есть 
ряд законов, которые по-
зволяют их создавать, при-
знают факт их существова-
ния, но никоим образом не 
допускают государствен-
ной регистрации детских 

общественных организа-
ций. Последнее изменение          
в законодательстве, каса-
ющееся детских организа-
ций, −  упразднили форму 
«движение», с помощью 
которой очень часто объ-
единялись дети в России. 
Также в стране отсутствует 
система подготовки взрос-
лых. Нет преемственности 
между детскими и  моло-
дежными общественными 
организациями, как это 
было раньше, по верти-
кали «октябрята – пионе-
ры − комсомольцы». От-
сутствуют механизмы 
взаимодействия детских 
организаций с партнерами.

Нет координационно-
го центра. Есть два лагеря 
руководителей: одни вы-
ступают за то, чтобы ими 
руководили и их направ-
ляли, вторые − за то, чтобы 
их не трогали и дали спо-
койно развиваться. Но все 
признают, что должен быть 
центр координации. 

Зачастую государствен-
ная поддержка в той фор-

ме, в которой она оказы-
вается, означает отказ от 
общественного статуса. 
Детское движение – это 
гражданское общество,       
а значит, оно должно иметь 
право собственной иници-
ативы, право на независи-
мость и использование го-
сударственной поддержки.

РЕСПУБЛИКА 
В ТЕПЛОМ СТАНЕ 
Депутат Московской город-
ской думы, генеральный 
директор Центра спорта      
и образования «Самбо-70» 
Ренат Лайшев убежден, 
что законодательная ба-
за для деятельности дет-

ских общественных орга-
низаций устарела и без ее 
модернизации будет труд-
но рассчитывать на рывок          
в этом направлении:

− Я всю жизнь посвятил 
работе с детьми с молоде-
жью. Школа «Самбо-70» 
в этом году отмечает свое 
45-летие, и я был в ее пер-
вом выпуске. Сегодня это 
Центр спорта и образования, 
где занимаются 16 тысяч 
воспитанников по 24 ви-
дам спорта. Наша модель 
уникальна: в нашем центре 
дети и учатся в общеобра-
зовательной школе, и тре-
нируются.

Становясь учеником 
«Самбо-70», все годы ре-
бята приносили клятву на 
верность школе, городу       
и стране. У нас есть герб           
и гимн, в котором звучат 
слова, подчеркивающие 
наше демократическое 
устройство: «республика    
в Теплом Стане». Огромное 
значение придается обще-
школьным мероприятиям 
и гражданско-патриотиче-
скому воспитанию.

25 ЛЕТ БЕЗ
Детское движение в России ищет 
магистральное направление

Круглый стол в Общественной палате России, посвященный детскому движению, 
состоялся именно 19 мая − в день рождения пионерской организации

Ежегодно в пионерскую организацию принимаются 
новые члены. Но теперь пионерия отделена
от государства

Наличие программы работы организации.
Четкая формулировка целей работы организации, вы-
бор в качестве задач формирование социально одобряе-
мых качеств личности.
Наличие структуры организации.
Наличие проработанной системы руководства органи-
зацией.
Наличие символики организации (форма одежды,    
флаги, знамена, герб, гимн).
Традиции организации (посвящение, традиционные   
собрания, праздники).

Основные особенности деятельности детских 
организаций позитивной направленности:
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«Самбо-70» – это, конеч-
но, не детское движение. 
Но это большая семья, со-
общество или, как теперь 
принято говорить, комью-
нити. Очень многие прихо-
дят на работу к нам, мно-
гие продолжают общаться 
и встречаться после окон-
чания школы. То же самое 
происходит и в нашей Все-
российской организации 
«Дети России Образован-
ны и Здоровы» (сокращен-
но – ДРОЗД). Эта организа-
ция существует с 2003 года 
и имеет свои центры в де-
сятках городов России.

Я вижу, что детям нуж-
ны такие сообщества, чув-
ство товарищества, общие 
задачи и цели, атрибутика 
и традиции. Задача взрос-
лых − дать им такую воз-
можность! Отрадно, что 
создана Межрегиональная 
рабочая группа. Ведь если 
мы говорим о становлении 
гражданского общества,     
о воспитании подрастаю-
щего поколения, то без раз-
витой системы детских ор-
ганизаций этих целей не 
достичь.

Законодательная, норма-
тивно-правовая база, регла-
ментирующая деятельность 
детских организаций, отсут-
ствует или морально устаре-
ла. Основной документ, ре-
гулирующий деятельность 

именно детских обществен-
ных объединений, − Фе-
деральный закон «О госу-
дарственной поддержке 
молодежных и детских об-
щественных объединений» 
№ 98-ФЗ от 28 июня 1995 
года. Это было 20 лет назад!

Необходимо срочно 
совместными усилиями 
определять контуры ново-
го законопроекта, направ-
ленного на формирование 
полноценной системы дет-
ских организаций. Нужно 
изучать и расширять регио-
нальный опыт. Со своей 
стороны готов иницииро-
вать обсуждение этого во-
проса в московском пар-
ламенте. 

ДРУГАЯ РЕКА
Константин Андреев, заве-
дующий отделом культур-
но-просветительских и об-
разовательных программ 
Государственного музея    
ГУЛАГа, руководитель раз-
новозрастного отряда 
«Аванпост», настроен кри-
тично, но верит, что когда 
государство сформулирует 
свое видение развития дет-
ского движения, ситуация 
кардинально изменится:

− О детском движе-
нии никто ничего не знает.          
Я был в шоке, когда понял, 
что методы, которые при-
меняются в работе с дет-

скими организациями, во-
обще никому не изве стны. 
В линейке основных пози-
ций государства нет при-
оритетов, выходящих на 
детские общественные ор-
ганизации. 

Органы власти не всег-
да понимают, какой долж-
на быть отдача этих дет-
ских организаций. Был 
Всероссийский конкурс 
детских организаций, на 
котором глава Росмолоде-
жи Сергей Поспелов ска-
зал очень важные слова: 
«Ребята, я не представ-
лял, что вы настолько ис-
кренние, я не представлял, 
насколько это важно для 
вас». Так один крупный чи-
новник проникся нашими 
идеями. Но пока что у нас 
в стране все равно очень   
мало проводников детства.

Вице-президент Ассо-
циации исследователей 
детского движения, кан-
дидат педагогических             
наук Тамара Трухачева 
призывает лидеров органи-
заций смелее действовать 
в сегодняшних условиях, не 
ожидая помощи сверху:

− Очень долго вожатые 
пионерских дружин меч-
тали о самостоятельности.      
И вдруг в один день про-
изошло то, чего мы так хо-
тели. Мы стали полностью 

самостоятельны. Когда го-
товился первый закон об 
общественных объедине-
ниях, наши лидеры ходили 
и говорили: «Мы там долж-
ны быть». Так и случилось, 
нас туда вписали. 

Но мы не предвидели, 
чем это грозит. А это обер-
нулось тем, что государство 
нас отделило от себя бес-
поворотно и окончательно. 
Перевело в общественный 
институт, бросило в другую 
реку, где мы должны были 
выплыть. Как? Составляйте 
проекты, а мы вас поддер-
жим.

Государство сразу же 
ратифицировало Конвен-
цию о правах ребенка. 
И дало всем детям граж-
данские права и свободы. 
Дальше государство при-
нимает еще один закон – 
о гарантиях прав ребенка       
в Российской Федерации.  
И наконец, мы являемся 
свидетелями уникального 
документа – Национальной 
стратегии действий в инте-
ресах детей. Что нам еще 
надо? У нас все есть. 

Что в это время делаем 
мы? Хлопочем о поддерж-
ке государства. И так уже 
25 лет. Надо раз и навсег-
да понять: государство нам 
ничего не должно, мы обя-
заны научиться быть само-
достаточными.

***
Поднятая тема настоль-

ко обширна, что даже когда 
профессионалы касаются 
ее, разговор можно толь-
ко прекратить, но не завер-
шить. Ни один круглый стол 
не способен ответить хоть 
на малую часть вопросов. 
Сегодня пестрое лоскутное 
одеяло детского движения, 
увы, никого не греет. Толь-
ко в Москве официально 
более 800 маленьких и два 
десятка более крупных ор-
ганизаций, но дают ли они 
социальный эффект? За-
метна ли обывателю и го-
роду их деятельность, как    
в прежние времена дела 
пионерские?

Когда-то детское обще-
ственное движение най-
дет свой путь или тысячи 
разных путей, и количество 
станет переходить в каче-
ство. Но не стоит ли госу-
дарству, много разрешаю-
щему и незапрещающему, 
перестать со стороны на-
блюдать за робкими попыт-
ками начинающих пловцов, 
а самому войти в эту воду? 
Ведь важно еще знать, куда 
плывем!..

Денис КРАВЧЕНКО,
 Вера МИХАЙЛОВА,

Станислав КРАВЧЕНКО
(фото)

Сегодняшнее детское движение России — яркое и пестрое

Скауты: 
дважды 
рожденные
Официальной датой 
основания детского дви-
жения в России принято 
считать 30 апреля 1909 
года. В этот день в Пав-
ловске под Петербургом 
гвардейский офицер Олег 
Пантюхов организовал 
первый российский отряд 
скаутов. 

Движение скаутов 
было основано в Велико-
британии в 1907 году Ро-
бертом Баден-Пауэллом. 
Его книга-учебник «Юный 
разведчик» была издана    
в России в 1908 году.              
В 1910 году Баден-Пауэлл 
приезжал в Россию и  бе-
седовал о перспективах 
скаутинга с императо-
ром Николаем II. Скаутом 
был и царевич-наследник 
Алексей.

Движение скаутов 
стало первым массовым 
детским движением            
в России. Наиболее ин-
тенсивно оно развивалось 
в годы Первой мировой 
войны. Скауты работали 
связистами в организаци-
ях военного ведомства, 
несли строевую службу, 
участвовали в суббот-
никах, помогали на сель-
хозработах, участвовали 
в борьбе с беспризорно-
стью, собирали средства 
голодающим губерниям, 
работали в санитарных 
поездах.

Осенью 1917 года 
насчитывалось 50 000 ска-
утов в 143 городах России. 
Но в 1926 году скаутские 
организации были офици-
ально запрещены — им 
пришли на смену пионеры. 
Днем второго рождения 
скаутинга в России счи-
тается ноябрь 1993 года. 
Тогда был образован Рус-
ский Союз Скаутов (РСС). 

Основными целями 
деятельности Русского 
Союза Скаутов являются 
воспитание детей 
и  молодежи достойными 
гражданами России, 
привитие им навыков 
развивающей инициа-
тивы, организаторских 
способностей, от-
ветственности и воз-
можности принимать 
самостоятельные ре-
шения, направлять свою 
деятельность на пользу 
общества. Скаутинг учит 
оптимизму, социальному 
творчеству и  терпимо-
сти, сознательной дисци-
плине. Учит, что самыми 
дорогими для человека 
являются дружба, това-
рищество, братство         
и обязательно чувство 
милосердия. В Союзе 
разработана система 
профессиональной под-
готовки скаутов. Здесь 
ребята делают первые 
шаги в разных професси-
ях − спасатель, эколог, 
связист, бизнесмен.

Девиз скаутов, как 
и 100 лет назад: «Будь 
готов!»

Юлия ЛАЙШЕВА
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– А вы видели наши куб-
ки? – в филиале «Теплый 
Стан» Центра социального 
обслуживания  «Ясенево» 
с гордостью показывают 
витрину, снизу доверху за-

ставленную блестящими 
призами. – Это наши шах-
матисты выиграли. Они 
участвуют в районных 
и окружных соревнованиях 
и часто побеждают. 

Клуб «Белая ладья» – 
один из многих, куда мо-
гут вступить пенсионеры, 
вставшие на учет в центре 
социального обслужива-
ния. Отделение дневного 
пребывания – так называ-
ется этот отделение ЦСО, 
занимается досугом пенси-
онеров. Они приходят сюда 
утром и начинается оздо-
ровительная гимнастика, 
музыкальная гостиная, пес-
ни и пляски, беседы и лек-
ции. Потом посетители по-
лустационара обедают, 
и начинается клубно-круж-
ковая часть дня. По до-
мам расходятся только ве-
чером – ОДП работает до 
восьми часов вечера, а так-
же в субботу. Небольшой 
уютный центр похож боль-
ше на дом, чем на офици-
альное учреждение. Это 
особенно важно для оди-
ноких людей, которые при-
ходят в поисках общения 
и семейного тепла.

За большим столом 
в комнате идут занятия ри-
сования. Дамы упражняют-
ся в натюрмортах – перед 
ними две вазы с сиренью. 
На стенах в соседней ком-
нате развешены результа-
ты их трудов: красочные 

панно, выполненные с ис-
пользованием какой-то за-
мысловатой техники. В клу-
бе «Лучина» учатся всем 
видам прикладного твор-
чества. Благодаря этим 
умениям на свет появляют-
ся оригинальные, мастер-
ски сделанные работы – 
хоть сейчас на вернисаж.

Преподаватель Ольга 
Павловна тоже пенсионер-
ка, она пришла в ЦСО как 
подопечная и как-то пред-
ложила показать свои кар-
тины. Работы были так хо-

роши, что ей предложили 
вести свой кружок. И вот 
уже 10 лет учит других де-
лать такую же красоту. 
Выставки ее учеников про-
ходят в ЦКИ «Меридиан».

Отделение дневно-
го пребывания становится 

для многих настоящей от-
душиной, где пенсионеры 
находят себе друзей и за-
нятие по душе. В филиа-
ле «Теплый Стан» особен-
но велик спрос на пение 
и английский язык. Здесь 
целых три ансамбля и три 
языковых группы для лю-
дей с разным уровнем 
подготовки. Есть еще клуб 
«Родник» для инвалидов 
с нарушением слуха, клуб 
«Лира» для поэтов и чте-
цов, «Салон красоты», где 

дам в возрасте учат пра-
вильно ухаживать за собой, 
оздоровительный кружок 
«Будь здоров» и суперпо-
пулярная Школа компью-
терной грамотности, куда 
пенсионеры записывают-
ся в очередь. Кроме того, 

в ЦСО всегда предложат 
билеты в театр и по льгот-
ной цене, пригласят на раз-
личные мероприятия.

КАК ПРОЙТИ 
В БИБЛИОТЕКУ?
Хотя центры социального 
обслуживания или их фили-
алы есть в каждом районе, 
это далеко не единствен-
ное место, где пенсионеры 
могут найти себе занятие 
по интересам. Центрами 
общественной и культур-
ной жизни постепенно ста-
новятся библиотеки. 

У нас существует клуб 
творческих пенсионеров 
«Общение», – рассказыва-
ет заведующая Светлана 
Гавриленко. И она, и ее 
команда – люди молодые       
и увлеченные. Ее библио-
тека № 190 – светлое уют-
ное помещение, где старые 
пыльные полки с книгами 
постепенно уступают место 
легким современным стел-
лажам, а серую унылую 
мебель в читальном зале 
разбавляют белые ком-
пьютерные столы и уютные 
диванчики.

– В «Общение» вхо-
дит больше ста чело-
век, – продолжает она. 

– Пенсионеров, ветера-
нов, блокадников. Клуб 
собирается 20 лет – с мо-
мента создания нашей 
библиотеки. Каждую по-
следнюю субботу каждо-
го месяца они у нас. Мы 
отмечаем все праздни-
ки и даты, организуем для 
них какие-то программы. 
К примеру, мы проводи-
ли встречу «Бабушкин сун-
дук» –      пенсионеры обме-
нивались опытом с детьми. 
Или вот (Светлана пока-
зывает на мониторе фо-
тографии), эта бабушка 
на протяжении 20 лет мол-
чала, а когда мы занялись 
ими, вдруг начала так от-
плясывать под частушки, 
что все только диву дава-
лись. Теперь она у нас по-
стоянно первая приходит. 
Есть у нас второй клуб – лю-
бителей поэзии и прозы, 
авторов собственных про-
изведений, он называется 
«Строка». 

Библиотека № 190 – 
не единственная, где пен-
сионеры могут провести 
свободное время. В цен-
трализованную библио-
течную систему ЮЗАО вхо-
дит 30 библиотек по всему 
округу. Три из них в Теплом 
Стане и три – в Коньково. 
Каждая – информацион-
ный и культурно-досуго-
вый центр. Кроме тра-
диционных абонемента 
и читального зала, в них 
есть компьютерные отде-
лы, работают кружки и сту-
дии, клубы по интересам.

Говоря о досуге по-
жилых людей, нельзя не 
упомянуть о советах ве-
теранов. Приоритетные на-
правления в деятельности 
городской ветеранской ор-
ганизации – это не только 
участие в решении соци-
ально-правовых вопросов 
ветеранов и пенсионеров 
и патриотическое воспита-
ние молодежи. Здесь так-
же занимаются вопроса-
ми досуга ветеранов, ведут 
культурно-массовую рабо-
ту: устраивают экскурсии, 
походы в театр и на празд-
ники, проводят творче-
ские конкурсы, шахматные 
и прочие турниры. Чтобы 
вступить в Совет ветеранов, 
необходимо прийти в рай-
онную организацию и на-
писать заявление. 

Вступать в одну или не-
сколько организаций каж-
дый пенсионер волен сам. 
Здесь нет строгих ограниче-
ний. Главное – найти себе 
компанию и дело по душе 
и продолжать получать от 
жизни удовольствие. Тогда 
пенсия действительно ста-
нет приятным и заслужен-
ным отдыхом. 

Вера МИХАЙЛОВА

НЕ ПРОПУСТИ!
Лекторий «Простран-

ство и время в истории 
и культуре ХХ века» при-
глашает посетителей на 
лекцию историка архитек-
туры, старшего научного 
сотрудника музея Москвы 
Александры Селивановой. 
Тема «Присвоение прошло-
го в советской архитекту-
ре 1920–1930-х годов».

Начало – 5 июня в 19:00 
в библиотеке № 180.

12 июня 
мы отме-
чаем от-
носитель-
но молодой 
праздник – 

День России. Он был уч-
режден в честь принятия 
Декларации о государ-
ственном суверенитете 
в 1991 году. С 1992 года 
этот день сделали выход-
ным. В этом году 12 июня 
приходится на пятницу, 
а значит, россиян ждут 
длинные выходные. Для 
тех, кто не уедет в это 
время на дачу, в парке Тро-
парево будет организован 
праздник.

Официальная часть 
начнется в 12:00 и про-
длится до 14:00. 

12 июня в библиотеке 
№ 190 пройдет необычный 
праздник для детей. На ас-
фальте перед главным 
входом проведут конкурс 
рисунка мелом на асфаль-
те. Приходить могут как 
самые маленькие, так и ре-
бята постарше. 

Академия акваре-
ли и  изящных искусств 
Сергея Андрияки в июне        
приглашает посетить 
персональную выставку 
Валентины Токаревой. Ва-
лентина Викентьевна ро-
дилась 5 июня 1922 года. 
Она с детства училась 
живописи, и даже Вели-
кая Отечественная война 
не помешала ей получить 

высшее художественное 
образование. Всю жизнь То-
карева преподавала сту-
дентам и сама писала 
картины. Ее работы про-
никнуты любовью к жизни, 
природе, людям. В ее рабо-
тах преобладают мягкие 
линии и приглушенные кра-
ски, а любимая тематика – 
в основном цветы, пейза-
жи, портреты.

Выставка продлится 
до 12 июля.

на пенсии не скучно
ЦЕНТРЫ ПРИТЯЖЕНИЯ

ВЕРНИСАЖ В ЦСО

Как говорил почтальон Печкин из любимого советского мультфильма 
«Приключения в Простоквашино»: «Я, может, только жить начинаю, на пенсию 
перехожу». Пенсия – долгожданный заслуженный отдых, когда можно посвятить 
время себе. Ничто не мешает пенсионерам продолжать вести активный образ 
жизни и наполнять свои дни разнообразными интересными занятиями. Тем 
более когда в Москве пенсионерам предлагают всевозможные формы досуга.

Адреса организаций:
Организация ветеранов района Теплый Стан:             
ул. Теплый Стан, д. 9, корп. 4
Организация ветеранов района Коньково:
ул. Профсоюзная, д. 98, корп. 1
ГБУ ТЦСО «Ясенево», филиал Теплый Стан:
ул. Профсоюзная, д. 142
ГБУ ТЦСО «Ломоносовский», филиал Коньково:
ул. Профсоюзная, д. 88/20
Теплый Стан:
Библиотека № 184: ул. Академика Варги, д. 38
Библиотека № 173: ул. Теплый Стан, д. 4 
Библиотека «Проспект»: Ленинский просп., д. 127
Коньково:
Библиотека № 187 ЦБС «ЮЗАО»: ул. Островитянова, 
д. 19/22
Библиотека № 180: ул. Профсоюзная, д. 92, 
Библиотека № 190: ул. Профсоюзная, д. 115, корп.1
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39-й ПОШЕЛ!
Рано утром 22 мая недалеко от Центра спорта и образования «Самбо-70» 
можно было услышать праздничную музыку.  В этот день для выпускни-
ков школы на торжественной линейке звучал последний звонок.
Во внутреннем дворе собрались учащиеся «Самбо-70» всех классов, учите-
ля, тренеры, а также родители, выдающиеся спортсмены и почетные гости, 
в числе которых были ветераны. В числе почетных гостей присутствовали 
депутат Государственной думы, глава Попечительского комитета Федера-
ции самбо Москвы Олег Лебедев, заместитель руководителя Москомспор-
та Николай Гуляев, руководитель Департамента природопользования и ох-
раны окружающей среды города Москвы, выпускник школы «Самбо-70» 
Антон Кульбачевский, депутат Мосгордумы Виктор Кругляков, началь-
ник отдела образовательных программ «Центра спортивных технологий 
и сборных команд» Москомспорта Галина Пинтер. Это особенный выпуск 
для «Самбо-70», который отправляется во взрослую жизнь в год 70-летия 

Победы в Великой Отечественной войне и 45-летия со дня 
основания школы.

Мероприятие получилось торжественным и вме-
сте      с тем трогательным. Школа «Самбо-70» славит-
ся своими традициями. В этот день участники и гости 
праздника окунулись в них сполна: вынос знаме-

ни школы и передача будущим выпускникам, по-
здравление от первоклассников, передача «Пись-
ма в  будущее». Гимны школы и России были 

исполнены ребятами вживую. Самым красоч-
ным и запоминающимся стал запуск воздуш-
ных шаров – 1300 штук были отпущены   в небо 

под общие овации. Днем ребята из 39-го выпу-
ска подготовили для учителей, тренеров и ад-
министрации школы праздничный концерт на 

тему «Острова       сокровищ».   

КОНЦЕРТ-ПОЭМА
В канун Дня Победы в новый 
спортивный комплекс Центра 
спорта и образования «Сам-
бо-70» пришли долгожданные 
и очень важные гости – вете-
раны, труженики тыла, узники 
концлагерей из районов Теплый 
Стан и Коньково, для которых 
учащиеся школы подготовили 
концертную программу.

Перед началом концерта 
генеральный директор «Сам-
бо-70» Ренат Лайшев попри-
ветствовал гостей: 

– 70 лет Победы – это 
великая дата для нашей 
страны и всего наро-
да. Весь нынешний 
год наполнен этим за-
мечательным празд-
ником, в котором 
должно активно уча-
ствовать подрастаю-
щее поколение. 

Я хотел бы еще 
раз от всего на-
шего коллектива 

передать вам самые 
сердечные слова бла-

годарности и пожела-
ния здоровья, счастья и 

отличного настроения.
Праздничный кон-

церт получился по-

настоящему торжественным, па-
триотичным, добрым и очень 
красивым. Ребята показали себя 
настоящими актерами, талантли-
выми музыкантами и танцорами, 
блестящими чтецами. Зрители 
в этот день услышали любимые 
песни и поэмы военных лет и да-
же стихотворения собственного 
сочинения. Благодарная публика 

горячо приветствовала каж-
дого выступающего.

Символично, что в начале ме-
роприятия прошло чествование 
сборной команды Москвы по 
самбо, представленной спорт-
сменами «Самбо-70», –   побе-
дителей зачета городов-геро-
ев и oбладателей Суперкубка 
XV  Международного юношеско-
го турнира по самбо «Победа». 

Вел концерт замечательный 
российский актер Игорь Волков 
(на фото).

Людмила ДЕДКОВА,
Иван ПИСАРЕНКО (фото)

Чудный запах березовых углей и нежный, приготовлен-
ный собственными руками шашлык – это ли не главный 
кулинарный символ лета?! Своим проверенным време-
нем и многочисленными благодарными друзьями рецеп-
том делится заместитель генерального директора «Сам-
бо-70» по спортивной подготовке Сергей Соломатин.

Вашему вниманию предлагается шашлык, приготов-
ленный на углях. Рассматриваем исключительно свиную 

шейку. Что самое главное во время приготовление шаш-
лыка? – Правильно, маринад! Берем 2 кг мяса (главное, 
чтобы оно было незамороженным), моем его под холод-
ной водой, нарезаем на небольшие кусочки и кладем       
в большую кастрюлю на подложку из двух головок наре-
занного кольцами лука. Просаливаем, добавляем моло-
тый перец, проминаем, захватывая пальцами лук, кото-
рый стараемся выжать. После чего режем два лимона на 
половинки. Сначала берем две половинки и выжимаем 
на мясо. Затем закладываем наверх еще две порезанные 
на кольца луковицы. Мнем всё вместе. Еще раз солим, 
перчим, выдавливаем еще две половинки лимона. Зали-
ваем все 0,5 л газированной минеральной водой, все пе-
ремешиваем и проминаем, затем накрываем кастрюлю 
крышкой.

Минимум через два часа можно идти с мясом к костру. 
Немаловажно в «правильном» шашлыке – это жарить 
его на березовых углях. И главное, уважаемые дачники-
садоводы, не подать на стол пережаренное мясо, поэто-
му не ленитесь лишний раз прокрутить его на шампуре 
или перевернуть на решетке. Приятного аппетита!

Уважаемые читате-
ли, вы также можете по-
делиться своими излю-
бленными рецептами 
в нашей рубрике «Азы 
вкуса». Ждем их, а так-
же «вкусные» фотогра-
фии в нашем почтовом 
ящике: 
Tepluy_Kray@mail.ru

Генеральный директор «Самбо-70» Ренат Лайшев выпускает птенцов из гнезда

АЗЫ ВКУСА ОТ СЕРГЕЯ СОЛОМАТИНА

Березовый жар, 
минеральная вода
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«у дороги»

«Нефтя-
ная»

певица

«Вскор-
мленный»

(имя)

Статья
экспорта

Ганы

Рыба-
«аккуму-
лятор»

«Бегунок»
пишущей
машинки

Русский
ювелир

с яйцами
Охотник-
профи

Сотво-
ренный

в шестой
день

Гамзатов Пель-
менная

То, что
остается

после
починки

Пони-
мание
изящ-
ного

Испан-
ский

метис

Прибор
звуковой
навига-

ции

Родной
очаг

Класси-
ческое
слово

малыша

«Не в
коня ...»
(посл.)

Полити-
ческий
ящик

Еврей-
ский

мудрец-
философ

Первый
царь

Ахеме-
динов

Героиня
романа
Турге-
нева

Твердый
знак

(устар.)

Место
работы
Кусто

Автор
«Барона
Мюнх-

гаузена»

Йорк-
ширская
собака

Неда-
лекая
родня
пчелы

Микки из
фильма

«Год
дракона»

Жена
ирокеза Анданте

Имя
сыщика
Пинкер-

тона

Мили-
цейское
взятие

Парень
для

куклы
Барби

Ранение,
полу-

ченное
в быту

Больше,
но

дешевле

− Ну, вот не сдам я ЕГЭ 
и что дальше? 

− А дальше − метлу в ру-
ки − и ты дизайнер по ланд-
шафту!

***
Через несколько недель 

после знакомства: 
− Дорогой, не пора ли тебе 

познакомить меня со своими 
родными? 

− Даже не знаю, как быть. 
Дети сейчас у тещи, а жена − 
в отпуске.

***
Звонок в скорую: 
− У нас бабушке 98 лет. 

Онемела. Совсем перестала 
говорить. 

Приехал врач: 
− Что, бабушка, вы совсем 

ничего сказать не можете? 
− Да все хорошо, я нор-

мально говорю... 
− А ваши родные сказали, 

что вы онемели. 
− А о чем с ними говорить? 

***
Мальчик приходит из шко-

лы и говорит отцу: 
− Папа, я сегодня в школе 

написал сочинение где-то на 
3597 страниц!

− Сынок, я же тебе говорил 
1 756 935 раз, чтобы ты так 
не  преувеличивал!

***
Входит в автобус пенсио-

нер, мальчик уступает место, 
а старик его удерживает и го-
ворит: − Садись. Меня ноги 
еще держат. Ситуация повто-
ряется еще пару раз. Через не-
которое время мальчик гово-
рит:

− Дяденька, отпустите ме-
ня, пожалуйста, а то я уже две 
лишних остановки проехал.

***
Район у нас маленький, 

все друг друга знают. Поэтому 
слово «анонимных» в назва-
нии нашего клуба мы убрали.

АНЕКДОТЫОтветы на сканворд:

КСБ
ИМПОРТ
СИЕ
ТОРЕРО

ЗЧЬСПАССКАЯ
АРАМААТРР
ВЩГРАНДЧАДО
ТРОФИМЧИБИСС
РБКАКАОСКАТ
АДАМДДЕТАЛЬ
ККАФЕОС

УРНААГУВКУС
КАРЕБЕКИРО
РАСПЕЕРОКЕАН
ОУТЕРЬЕРОСА
ВАЛИКЖМАЛЯР

АРЕСТ
УКЕН

ТРАВМА
КОПТ


